

prendre le 17 janvier 395. Il avait partagé l'empire entre ses deux fils, donnant l'Orient à Arcadius, l'Occident à Honorius. Sous ces deux empereurs le paganisme disparaît graduellement.

Il en reste cependant des vestiges dans les grandes villes de l'empire et surtout dans les bourgades où les traditions se conservent plus fidèlement. Au Ve siècle, comme on n'en voyait plus que dans de petits villages *pagus*, comme les appelaient les anciens, l'idolâtrie prit alors le nom de paganisme. Ces païens : *paganî*, disparaissent enfin presque complètement dans la première partie du VI^e siècle. L'empire depuis Théodose, ne reconnaît plus d'autre religion que le christianisme, et la société prise en masse, par les institutions, par les lois, par les mœurs, est foncièrement chrétienne.

Invasions des Barbares

L'état de décadence de l'empire romain au Ve siècle, qui ne contient dans son sein que des éléments d'une faiblesse désespérante et irrémédiable ; le développement prodigieux des peuples barbares, qui se répandent dans la plaine comme un flot envahisseur ; l'action visible de la Providence, qui mène tout avec sagesse : tout pressait en quelque sorte ces peuples aux mœurs primitives, à s'avancer sur Rome. Alaric, chef des Visigoths, est le premier à menacer l'empire. Le général Stilicon marche à sa rencontre sur l'ordre d'Honorius, et Alaric est vaincu à Polenzo, près de Turin, en 403. L'année précédente, Stilicon avait fait restaurer l'enceinte de la ville, construite sous Aurélien. Des inscriptions, que l'on peut voir à la porte Saint-Laurent et à la porte Majeure, nous ont conservé ce souvenir. *Restauravit Stilicon Muros, portas ac turres*. Cette victoire fut suivie d'un triomphe en l'honneur d'Honorius et de Stilicon.